

Diario de Burgos

Año XXIII.—Núm. 6.636.—Burgos.

Imprenta, Redacción y Administración: calle de Vitoria, 16, bajo. Teléfono núm. 165.

Viernes 14 de Febrero de 1913.



Moranchel, dentista

El que más trabaja en Burgos

Dentaduras desde 100 pesetas, al contado y a plazos.—Empastes desde 4 pesetas.—Extracciones, 2'50.

Espolón, 2 y 4, junto al Arco de Santa María.

NOTA.—Los trabajos los construye el mismo profesional.

Único Gabinete montado con todos los adelantos

Relojes y cadenas de oro de ley

No comprar sin ver antes el bonito y variado surtido que acaba de recibirse en la Relojería de Luis Torres.

Plaza Mayor, 35 y 36

Con buen sueldo y espléndida comisión, se necesitan para Burgos y provincia. No dudar en dirigirse a lista de Correos, cédula número 3.744.

Agentes. Banco Hipotecario de España

PRÉSTAMOS QUE REALIZA ESTE BANCO

Sobre fincas rústicas y urbanas... Al 4'25 por 100 de interés y 0'60 por 100 de comisión. Plazos de amortización de 5 a 50 años.

PARA CONSTRUCCIONES NUEVAS: AL 5 POR 100 DE INTERÉS

Para más detalles, dirigirse a los agentes del Banco SRES. BARRITA Y CALVO.

Oficinas: Hurtado de Amézaga, 30, Tfno. 1.558, Bilbao

Consulta de enfermedades del estómago

á cargo del

DE. MONFLEDO

INSPECTOR PROVINCIAL DE SANIDAD

Horas de consulta, de 12 á 2.

Los sábados, gratis á los pobres.

San Pablo, 6 y 8, pral., izquierda

Ecce políticos

DESDE MADRID.

Más aún que ayer, y si cabe con mayor pasión, con más grande interés, se comenta hoy el discurso pronunciado anteayer en el banquete conmemorativo del aniversario de la República española por D. Melquiades Álvarez.

Como el señor Azcárate no tiene en el aspecto de orador la altura de D. Melquiades, se había solo del discurso de éste, pero consta que los juicios alcanzan á los dos, por cuanto que, en el acto del banquete, aparecieron de perfecto acuerdo, y sellaron esta unidad de pareceres con el abrazo final, que se ha considerado el primero que se dan, ya casi rebasado el límite del republicanismo con la Monarquía.

Una de las cosas en que hoy fijan su atención los comentaristas, es el silencio de la prensa republicana, que ni ayer, ni anoche, ni hoy por la mañana ha emitido juicio acerca de las declaraciones de D. Melquiades, limitándose á dar referencias más ó menos extensas del discurso.

Generalmente se juzga este silencio de la prensa republicana, como señal de que la conducta del señor Álvarez no ha causado el mejor efecto entre los elementos antidinásticos republicanos.

No falta quien crea que ese silencio es una prueba de asentimiento á las manifestaciones hechas por el orador diputado español.

Le llamamos así, porque en estos momentos nadie se atreve á darle calificación en el terreno político, considerándole en un instante de transición.

Posible es que á determinados republicanos les parezca bien la actitud que

cosa que no solo puede hacerse, sino que de hecho figura ya en los programas de los partidos de la izquierda monárquica.

Romanones se ha expresado hoy muy habnmente sobre este asunto. Ha manifestado que en el Consejo celebrado en Palacio, hizo resaltar el contraste entre el entusiasmo con que se celebraba antes el aniversario de la República y la placidez con que ahora se celebra.

Pruébalo, dijo, el tono templado y patriótico de los discursos de D. Melquiades Álvarez y D. Gumersindo Azcárate. Esto, añadió, es consecuencia lógica de la política liberal que desarrolla el Gobierno.

El presidente del Consejo espera con los brazos abiertos á Azcárate y Melquiades. ¡Ojalá ingresen en el campo monárquico!

13 Febrero. MENCHETA.

Gránica militar

REORGANIZACIÓN DE FUERZAS DE CABALLERÍA

Con los tres escuadrones del regimiento cazadores de Vitoria, destacados en Larache y Alcazarquivir, y con la misma fuerza y ganado que hoy tienen, se constituirá un grupo de escuadrones independiente, afecto á las fuerzas de ocupación de los citados territorios.

El otro escuadrón del propio regimiento, que se halla en Granada, se fusionará con el actual grupo de escuadrones de Ceuta, para formar el regimiento de cazadores de Vitoria, que quedará afecto á la guarnición de dicha plaza.

OPOSICIONES

Se convoca á oposiciones para cubrir cinco plazas de músico mayor de tercera del Ejército.

Estas oposiciones se celebrarán con arreglo al nuevo plan, en Madrid y bajo la presidencia del general jefe de la Sección de Instrucción y Reclutamiento ó de un jefe de la Sección en quien delegue el general.

Créese que se presentarán más de 40 aspirantes.

COLEGIO DE HUÉRFANOS

Para sustituir al coronel de Artillería señor Santos en la presidencia del Colegio de Santa Bárbara y San Fernando, ha sido nombrado el de igual clase y Arma señor Reyna (D. José).

VIAJES POR CUENTA DEL ESTADO

Se ha dispuesto que tengan derecho á viajar por cuenta del Estado las familias de los oficiales que se vean precisados á cambiar de residencia por tener que marchar á cubrir destacamentos.

FALLECIMIENTO

Ha fallecido en Gijón el teniente coronel de Infantería D. Adolfo Pardo Usoleti.

RECOMPENSAS

Por servicios prestados durante la última campaña, hasta el 31 de Octubre de 1912, se han concedido cruces rojas del Mérito Militar á los siguientes jefes y oficiales:

Coronel de Estado Mayor, D. Julio Ardanaz y Crespo.

Teniente coronel de Infantería, don Diego Palacios García.

Médico 1.º, D. Gustavo Martínez Manrique.

Primer teniente de Artillería, D. Demetrio Chave Pizarro.

Idem de Infantería, D. Luis Cirujeda Gayoso.

Idem de la Guardia civil, D. Santiago Gómez Crespo.

INFANTERÍA

Han sido destinados: Tenientes coroneles, D. Nemesio Angulo López, ascendido, del regimiento de La Lealtad, al de S. Marcial.

Comandantes, D. Felipe Sánchez Carrillo, auxiliar de secretaría de la Subinspección de la 6.ª región, al regimiento de La Lealtad.

D. José Romero Orrego, excedente en la 4.ª región, al regimiento de S. Marcial.

D. Casimiro Bona Linares, del regimiento de S. Marcial, á situación de excedente en la 1.ª región.

La Colonia riojana

Sr. D. Basilio Gurrea BURGOS

De Logroño es la pandera, las sonajas de Alberite, y la maja que la toca de Nájera pa sercitas.

(Cantar popular riojano.)

¿Qué he de hacer yo en esta ocasión más que servirte también, Gurrea de mis entretelas?

Eres el más alegre y entusiasta logroñés, pones la pandera en mis manos, y siendo yo el más majo de los najerinos (aunque no me esté bien el decirlo), tengo que tañela, pa que los endemias pamosos se gúelvan locos.

Pero aunque no haiga otro guindillero más barbán que yo en la ciudad del queso... hablando ya en serio, haz debido dirigirte á cualquier otro riojano conveñeno nuestro, de gran posición económica ó de categoría oficial, que hubiera podido dar mayor autoridad é importancia á la convocatoria de los conterráneos.

Si el proyecto fracasara, debido sero al poco acierto que has tenido en escogerme á mí para dar forma y desarrollo á tan patriótico pensamiento.

Mas una vez que has puesto la bandera riojana en mis brazos, soy incapaz de arriarla ni rendirla: y procuraré sacarla enhiesta, noble y empeñadamente y por encima de todo, puesto que, aunque humilde soldado de fila, por mi apellido materno, Garca de Yiguera, vengo de rechamente de los que estuvieron en Clavijo.

Por las presentes letras, y en uso de la potestad que tan graciosamente me has conferido, quedan, pues, convocados todos los riojanos residentes en Burgos, civiles, eclesiásticos y militares, para una fraternal reunión, que, previa la licencia del amable compatriota señor Villarejo, tendrá lugar en el Instituto de segunda enseñanza el próximo domingo 16 del corriente, después de la Misa de doce, que es la hora más cómoda para todos.

A esta junta podrán y deberán asistir, no solamente los naturales de toda la actual provincia de Logroño, sino también los riojanos alaveses, y con mucha más razón y mejor derecho aún, los riojanos del distrito de Belorado, que es la auténtica, primitiva y verdadera Rioja, en cuyo pueblo de Vitoria nació el Santo.

Y claro es, que al convocar á todos estos elementos, nada queremos haer exclusivo, apartado y separatista, que, si cuadraría bien fuera de la Patria grande, ó tendría cierta razón de ser en las regiones peninsulares de diferentes condiciones étnicas, como Vasconia, Galicia ó Cataluña, no hallaría justificación posible en el seno maternal, dulce y regaladísimo de la Vieja Castilla, que, bajo su amplio y regio manto, creó y cobija siempre, hidalga y generosa, á todas las nacionalidades hispánicas.

Vivimos muy bien amados en la solariega é ilustre Casa paterna, y no tenemos por qué despegarnos ni un punto

ni una línea de la cariñosa, franca y protectora mano burgalesa.

Solamente queremos y anhelamos el más íntimo trato y conocimiento de los hermanos gemelos, para, bajo la tutela familiar de la autorizada Caput Castello, estimarnos cada día más y más, y ayudarnos y valerlos unos á otros en toda ocasión, como lo exige y lo impone la ley de naturaleza.

Por lo pronto, no aspiramos á otra cosa que á conocernos para tratarnos, y gozar todos juntos con el recuerdo de aquella tierra bendita y hermosísima, casi casi paradisíaca.

Unámonos bajo la égida celestial del Abrahám de la Rioja, nuestro excelso abuelo Santo Domingo de la Calzada.

Porque después de celebrar su fiesta religiosa con el mayor entusiasmo el día 12 de Mayo y comernos junicos en EL CAPISCOL, mirando hacia LA DEMANDA, unas aceitunas esunas pochas con anguilas del Ilera, unas asadurillas de cordero en cazuela, unos cabritos en caldereta, unas truchas del Najerilla ó del Iregua y unos pimientos morrones rellenos de lomo, rociados con unas botellas del Riscal, de Paternina ó de la Compañía Vinícola, con unas fuentes de arroz con leche por tapaderas... ¡ya estamos en Harol... y no habrá maño que no se desvia por otro maño de los que metan á compás la cuchara.

Y pa postre se toca, se canta y se baila la jota bien menudica.

Con que esta suflama se ha rematáu.

El domingo próximo, después de la Misa de doce, al Instituto todos los riojanos de cabeza.

Y como nos hicieran el favor de asistir ya también algunas riojanicas, las convidáramos á freas.

CONSTANTINO GARRÁN.

Burgos, 13-2-1913.

La Filarmónica

En el concierto del domingo interpretará el cuarteto Rosé, el programa siguiente:

PRIMERA PARTE

Cuarteto en re mayor (op. 64, núm. 5).—Haydn.

I. Allegro moderato.

II. Adagio cantabile.

III. Minuetto: Allegretto.

IV. Finale: Vivace.

SEGUNDA PARTE

Cuarteto núm. 10 en mi bemol (op. 74).—Beethoven.

I. Poco adagio: Allegro.

II. Adagio ma non troppo.

III. Presto.

IV. Allegretto con variazioni.

TERCERA PARTE

Cuarteto en la menor (op. 51, núm. 2).—Brahms.

I. Allegro non troppo.

II. Andante moderato.

III. Quasi minuetto moderato.

IV. Finale: Allegro non troppo assai.

El concierto empezará á las seis y media en punto. Las localidades se podrán ocupar desde las seis.

Pueden asistir á él, además de los socios, las personas que no residiendo en Burgos sean presentadas por un socio, y se provean del billete de entrada que se da en la contaduría del Teatro.

En ésta se atenderán el domingo, de doce á una y de cinco y media á seis, los deseos que se indiquen.

Atendiendo repetidas instancias, re-

cordamos que los socios personales de reciente creación, satisfacen mensualidades de dos pesetas cincuenta céntimos (sin cuota de entrada), y excepto el que no reciben invitaciones de señora, tienen los mismos derechos que los socios numerarios, incluso el poder ocupar las localidades que gusten del Teatro.

Las personas que fueron baja en la Filarmónica, por ausencia, por luto, ó por una causa cualquiera justificada ó no justificada, pueden hacerse socios personales sin pagar cuota de entrada, ni las mensualidades correspondientes al tiempo que duró la baja.

Estas condiciones de entrada y reintegro serán modificadas cuando lo juzgue oportuno la Junta de gobierno.

Los Amigos del Arbol.

La Junta local de Burgos de la «Sociedad Española de los Amigos del Arbol» se reunirá en Junta general mañana sábado, á las seis de la tarde, en el domicilio social de la misma, San Juan, 63, entresuelo, derecha, para tratar de la celebración de la Fiesta del Arbol y de otros asuntos pendientes.

Revistas y periódicos

CAZA Y PESCA

Esta notable y simpática Revista, que edita la Asociación General de Cazadores y Pescadores de España, domiciliada en Madrid, Bolsa, 10, publica, entre otros interesantes trabajos, los siguientes artículos:

La obra colosal, por C. Tejado.—En broma y en serio, por J. Morales de Peñalba.—De interés general (continuación).—La ilusión de un sueño, por Un Pollo Igualón.—Junto á la hoguera: En pleno monte, por A. de España.—Para vosotros, por Diana.—De sport, por Arnaldo.—Cosas que pasan: Los encendedores mecánicos ó fiato de ellos y no encienden, por Z.—Muerto por un tocayo, por Br. Cartucho.—Gran Copa de El Goloso.—Noticias.—Consultorio de Caza y Pesca.—Guía culinaria de Caza y Pesca.—Cazadores.—Sentencias dictadas por el Tribunal Supremo de Justicia en materia de Caza.

Nuestros lectores pueden solicitar número de muestra gratis.

Precios de suscripción: Trimestre, dos pesetas; año, 7 pesetas.

POR CASTILLA

EL ANTIGUO FEUDAL

El tren corre veloz avanzando con rapidez de monstruo, mientras tras de sí deja ligera estela en el vacío; á derecha é izquierda el organismo de hierro vomita puntos de fuego formando en el aire con su aliento de humo caprichosas figuras de fantasmas; el enigma de las tinieblas en la noche es roto por la locura de la locomotora, que en frenética carrera sigue su audaz destino desafiando distancias conquistadas por el vapor.

Es noche de Enero, fría como los vientos que lamen la meseta castellana. De uno y otro lado surgen de tiempo en tiempo luces que indican un lugar habitado, únicos vestigios de vida respetados por la obscuridad que todo lo domina. El tren sigue su loca carrera hasta que, refinado por mano invisible, va cediendo su vértigo de marcha. Una estación: A la velocidad de antes sigue una inerte parada.

Folleto del DIARIO DE BURGOS (4)

VIDA TRIUNFANTE

te tranquilos en aquella atmósfera de iras; jornaleros humildes, que se mesaban los cabellos y se restregaban los puños de cólera al pensar que nunca habían recogido una peseta del interés anual de sus ahorros.

—Como si lo hubiésemos tirado al mar.

La impaciencia espoleaba todos los ánimos.

—¿Todavía no bajan?

—Si no viene, lo iremos á tirar de la cama. Y que reviente hoy mismo.

A las tres oyóse rumor de abrirse y cerrarse puertas. Todo el mundo tomó asiento. Cesó el clamor de tormenta y los ojos se fijaron en la puerta de entrada por donde había de pasar, como un reo conducido á la horca, el fundador de la casa de banca, el hombre inteligente, el comerciante activo, en cuyas manos fueron confiadamente depositados tantos capitales y tantos ahorros.

Todos sentían ávida curiosidad de ver de cerca aquel ser denigrado, como si se tratase de un animal raro.

Abrióse la puerta. Apareció en primer término, un hombre pequeño, vivos los ojos como acuas, la barba bien cuidada, elegantemente vestido. Era el abogado de la casa, el señor Ric. Detrás de él, apareció el viejo, blanco de todas las miradas, encochado bajo la pesadumbre de los años, en la guisa humilde de un vencido. Reflejaba un gran sufrimiento.

Los espectadores, al unísono, pensaron: ¡y qué bien finje! Es todo un cómico. ¿Quién no diría que está realmente enfermo con esa cara de angustia?

Abriábase el viejo en un gabán que todos los del pueblo conocían. A la zaga del señor, como un perro fiel, venía Tadeo, el criado distinguido de la casa, el muchacho que se interesaba, como si fueran propios, por los negocios y la vida de los Sureda.

Sentóse el viejo en el amplio sillón de brazos, detrás del cual destacábase su retrato. Mientras el señor Ric revolvía un montón de papeles, Tadeo habló al oído de su amo y desapareció sin mirar la multitud allí dentro congregada que, en actitud hostil, semejava un ejército encoraginado antes de dar la batalla.

Llegaban acreedores de los pueblos próximos, y esto encendía más las cóleras de los presentes.

—¡Diantre! Si de todas partes llueven engañosos.

La concurrencia engrosaba. Volvió Ta-

deo con una taza que dejó sobre la mesa de ministro, y un gabán que puso al desgaire sobre el otro gabán que vestía su amo.

Risas sarcásticas brotaron entonces de muchos labios.

—Si; vamos á creer que está enfermo.

—Que le traigan un poco de vino añejo.

No acababa la irrupción de acreedores. Como muchos no encontraban donde sentarse, se espaldaban en las paredes. Tadeo trajo más sillas, y para atender á todos hasta trajo grandes sillones.

Permanecía el señor Plá en indecisión de calma aparente, como las aguas del mar entre corrientes contrarias.

—¿Van de buena fe—cavilaba—ó son los criminales más depravados de la tierra? ¿Han sufrido verdaderamente un golpe desgraciado, ó nos engañan á sabiendas?

Y para aclarar estas dudas escrutaba con ojos inquisidores al viejo Sureda, como si á fuerza de mirarlo pudiese desentrañar el misterio que dentro guardaba.

Por fin se hizo silencio, un silencio imponente, precursor de una furiosa tempestad á desencadenarse. Púsose en pie el abogado y con voz límpida y sonora, con palabra fácil y sugestiva, explicó con claridad, sencillamente, con el

aire hipócrita del que explota la miseria, la situación en que la casa bancaria se encontraba.

—La importante casa de los señores J. Sureda y Compañía—comenzó á decir—ha cesado temporalmente en sus negocios por desgracias á las que todo el mundo está expuesto.

—¡Pido la palabra!—gritó una voz estridente.

Y sin esperar respuesta, con todo el ímpetu de una ira contenida que de pronto se desahoga, Pepet, el maestro de obras, alargando los brazos y crispando los puños, como si quisiera golpear á un ser invisible, dijo:

—¡Mentira todo! ¡Un presidio para él y para cuantos lo defendan! Es un criminal, un ladrón. Para que se enteren bien los que me escuchan: si ha sufrido todas esas desgracias, ¡por qué aceptó el domingo último que le trajese todos mis dineros? ¡Ah!, fíjense como baja la cabeza el malvado.

Intervinieron muchas personas para cortar el incidente.

—Así no se arreglan las cosas—murmuraban los comerciantes.

—¿Y qué? ¿No tiene razón Pepet?—clamaban otros, trémulos de coraje.

Continuó Pepet desahogándose á gritos, por momentos se acentuaba el aspero tono de su voz estridente, hasta que, á la postre, cansado, sentóse, reso-

plando como si se hubiera fatigado en una loca carrera.

—Ahora ya veo claro. Nos han engañado. Son malos. Lo que dice mi mujer: son malos, repetéase interiormente el señor Plá.

Como si nada hubiese pasado, al restablecerse la calma, continuó el abogado su discurso.

—Mis palabras no os han de convenecer. Los papeles y los libros—y al decir esto mostraba triunfalmente el montón—han de ser la prueba más convincente. Nadie con criterio negará, ni aun dudará, que los negocios emprendidos por la casa J. Sureda y Compañía eran magníficos. Desgracias imprevistas han ocasionado una baja en el capital. Por eso, los gerentes de esta importante y conocida casa comercial, movidos por los mejores deseos y la mejor buena fe, os llaman hoy para declararos el estado actual. Y vamos á lo práctico: según inventario levantado ayer, y que está á disposición de cuantos lo quieran examinar, puede entregarse, hecha la liquidación, un ochenta por ciento de sus créditos.

En todos los rostros reflejóse una expresión de alivio, como si un viento de paz hubiese entrado en la habitación.

—Corocen ustedes positivamente—añadió el orador—, porque está á la vista de todo el mundo, el capital considerable empleado en inmuebles, es decir,

fincas y propiedades, circunstancia que, si bien acredita la honradez de los Sureda, ha sido un obstáculo en la presente situación para atender los compromisos apremiantes que de pronto se han presentado, forzando á suspensión temporal. Saben ustedes que los señores Sureda han trabajado siempre con extraordinaria actividad.

La mayor parte del público iba animándose y asintiendo á las manifestaciones del señor Ric.

—Pues bien; ahora yo debo decir que cobrarán todos dentro de poco é íntegramente, si dejan en libertad de acción á los banqueros. Falta nada más que un trece por ciento para igualar el Activo y el Pasivo. En estos momentos don Juan Sureda se halla en Barcelona, gestionando la resolución de un negocio que representa más de un cuarenta por ciento. No quiero defender nada que no sea la pura verdad. Lo prometo por la dignidad de mi carrera y la honradez de mi nombre.

Ensancháronse muchos pechos para respirar. La sugestión de aquel discurso brillante dominó muchos ánimos.

—En todos los pleitos hay que oír las dos partes... Por lo pronto tenemos un ochenta y siete por ciento... y esperanza de cobrarlo todo. Lo que me dijo Claudio.

Así pensaba don Eugenio. Con seña,

E. tren se pierde, no dejando tras de sí nada más que la vibración de su cuerpo de acero. Al otro lado la carretera que conduce al lugar muestra una blanca curva que se borra a distancia. El fin de la noche llega, el horizonte se dibuja delineando manchas hemorrágicas. Es la lucha del día que llegó, con la noche que muere. El viento sopla con sobriedad delatante, haciendo sentir la rudeza de Castilla.

En el fondo un pueblo gris, como todos los de la región, descansa en el valle que forma un pequeño montículo sobre el que duermen, como dominando a todo, las ruinas de un antiguo castillo. Son unas cuantas murallas de roca piedra carcomida por el tiempo que no respeta ni glorias ni grandezas; un depósito de siglos donde quizá murió la vieja dinastía de algún bravo castellano, héroe de sangrientas luchas sostenidas por mantener alto su escudo.

Furvor y respeto se sienta al contemplar estos vestigios de piedra. Comadres y viejas del lugar mantienen con sus cuantos alguna misteriosa leyenda en la que figura el alma del último habitante, vagando por las sombras del castillo, mientras los hombres relatan hazañas cometidas por algunos de los Señores, en las que siempre se sentirán el amargor de una tragedia iniciada por la Caballería andante de aquella época.

Como en este villorrio, el antiguo feudal vive aún en muchos de los pueblos de Castilla, y en todos como aquí sostienen su leyenda, con sus respetos y con su fuerte ambiente de hidalguía, sello perenne de una raza formada en el armazón de una alma grande y ruda como las tierras de la meseta castellana.

La desolación que reina en el ambiente es grande. Donde funcionaron mosquetes y arcabuces hoy sólo se oye el silbeteo de un pajarraco. En las almenas anidan las aves de rapina, profanando el sitio donde el hidalgo primogénito recibió su primera herida, y allí donde la dama hilaba y con el movimiento de su ruca contaba el tiempo que el noble se bañaba, hoy se amontonan los vestigios de una era pasada.

Eno: o da frío. El labriego, resistente a las heladas y a los calores estivales, araña la tierra sembrando el germen que le dará la vida. Este es el ambiente de aquella región, núcleo de una poesía ruda y fuerte como el espíritu de los que allí viven, tozuda y tallada en una piedra transparente que cuando muere deja, como los antiguos castillos, el respeto del elevado pasado. Vestigios que, al contemplarlos, dan sensaciones que definen el alma de aquella Castilla; alma como los surcos de sus tierras: muy grises pero rectos y paralelos.

JU. IO. CANTALAPIEDRA.

Turismo Hispano-Americano

Copiamos de la excelente revista *Album Hispano-Chileno*:

«La obra patriótica concebida y llevada a la práctica con tan brillante éxito por el distinguido Dr. D. Gabriel R. España, está siendo objeto de los más entusiastas y unánimes elogios, tanto por parte de los residentes en estos países sud-americanos como por los peninsulares que desean conocerlos.

Las facilidades que por el sistema de viajes colectivos, rápidos y económicos implantados por tan distinguido patriota se ofrecen a unos y otros para transportarse, harán que sean en gran número las personas de todas las clases sociales que las aprovechen, con lo que dicho queda sañdrá ganando no poco la Madre Patria, cuyas bellezas y estado moral y económico podrán ser admirados por tantos miles de turistas como se trasladan anualmente a Europa, y cuya mayoría nunca se detenía en España por las dificultades que la falta de guías expertos o de relaciones les ofrecían para visitar lo mucho bueno que nuestra patria encierra.

Desde ahora, y gracias a la buena organización que a tan magna obra se ha dado, todos aquellos inconvenientes han desaparecido, y hasta para quien no haya estado nunca en España será la cosa más fácil conseguir que se le haga conocer cuanto de más notable contiene aquella nación privilegiada en todos los brónes.

Los principales fines del Turismo Hispano-Americano son:

- 1.º Facilitar viajes cómodos y económicos a España y por España.
- 2.º Procurar que los millares de turistas de Sud-América que van a Europa todos los años pasen por España, aunque sólo sea de tránsito, y que una grata estancia allí retenga al mayor número.
- 3.º Organizar expediciones, embajadas o peregrinaciones cívicas a la Madre Patria, que sirvan para dar a conocer sus bellezas y sus virtudes, para estrechar vínculos entre los pueblos latinos o para influir amorosamente en la vida española.
- 4.º Utilizar cuantos medios de propaganda fueran precisos para que sea más visitada la Madre Patria; no solo por los hijos de América, sino por los mismos españoles aquí residentes,

Cuantos españoles deseen adherirse a este generoso movimiento de aproximación a la Madre Patria, han de dirigirse inmediatamente al doctor Gabriel R. España, Casilla Correos, 409, Buenos Aires, ó a las Oficinas Centrales, Conde de Xiquena, 11, Madrid.

Las Peregrinaciones ó Embajadas de los españoles de América, por ser plebiscitarias (a ellas pueden concurrir cuantos quieran y puedan) no usurparán la representación de nadie, y están planeadas con una base económica de estricta cooperación y neutralidad, a fin de que por los precios más reducidos se obtengan las mayores ventajas.

La formación de importantes grupos de viajeros, proporciona rebajas considerables en los boletos de vapores y ferrocarriles, facilidades en la organización de festejos, recepciones oficiales y particulares, agasajos de corporaciones, vistas, conferencias, excursiones artísticas, industriales, etc. Además, al ser recibidos colectivamente los españoles y americanos que integran las Peregrinaciones ó Embajadas, se concederá en la Madre Patria más importancia a su visita que si fuesen las mismas personas, individualmente, cada una por su lado.

La Prensa de Buenos Aires ha dicho que de estas peregrinaciones cívicas a España formarán parte muchos argentinos descendientes directos de españoles, con el laudable propósito de conocer la patria de sus padres.

El ilustre conde Artal ha sintetizado, en el eloquente telegrama que sigue, dirigido al Comité organizador de la primera expedición, en Mendoza, el éxito de estas periódicas visitas a España.

«Mozillar masas españolas, para conducir las en viaje rápido, económico, educador, a la patria, constituye un verdadero y trascendente acontecimiento, que disipa nostalgias, entona energías, acrecienta ideales y arraiga el convencimiento de que el Océano no separa, que une, y ha depuesto los peligros de su inmensidad para acortar distancias, estrechar brazos, fundir ideales y armonizar intereses. Cruzada de tregua, llevará la paz en el alma conquistada en tierra americana. España vestirá sus galas para recibir la y agasajarla, y al contemplarla, el éxodo de sus hijos le parecerá menos doloroso, la América menos lejana, la ausencia menos prolongada. Al retorno sentiránse los pechos más víviles, fuertes los brazos, altos los pensamientos, hondo el patrio amor. Vivo el recuerdo de la grandeza admirada, reemprenderá el trabajo con mayor afán, sintiendo el contagio del grande y sublime objetivo de volver pronto a repetir el viaje.»—El Conde de Artal.

Son innumerables las adhesiones ya recibidas de españoles y americanos de los siguientes países: Argentina, Bolivia, Brasil, Colombia, Costa Rica, Cuba, Chile, Ecuador, Guatemala, Honduras, Méjico, Nicaragua, Perú, Paraguay, Uruguay y Venezuela.

Otros muchos elogios se han prodigado por personalidades de prestigio en pró de tan bien pensada obra; no los damos a la publicidad porque entendemos que nuestros lectores no necesitan de ellos para darle también por su parte la verdadera importancia que ella tiene.

Terminaremos nuestra información dando a conocer el ameno itinerario señalado para la primera expedición: Santa Cruz de Tenerife, Cádiz, Sevilla, Córdoba, Granada, Málaga, Amería, Valencia, Barcelona, Zaragoza, Madrid, Escorial, Aranjuez, La Granja, Toledo, Avila, Burgos, Valladolid, León, Coruña, Vigo, Santiago, Santander, Bilbao, San Sebastián.

Los boletos de regreso serán valederos por el término de un año.

La revolución en Méjico

Nuevas fuerzas en favor del general Díaz.

Despachos de Méjico anuncian que el Ejército federal de Chihuahua parece hallarse dispuesto a unirse a las fuerzas que pelean en favor del general Díaz.

«Siguen los combates.—Progresos de la revolución.—El general D. Félix Díaz se hace fuerte en la Ciudadela.

La situación de Méjico es muy grave y bastante incierta, según despachos de París, fecha 12.

Felicitas, como se denominan los partidarios de D. Félix Díaz, y maderistas, luchan con ardor. Contribuye mucho a ello la actitud de sus jefes respectivos; pues el Presidente Madero ha declarado que él no abandonará el Poder más que muerto, y en cuanto a D. Félix Díaz, sabe sobradamente que, sublevado después del perdón que se le concedió en Octubre, ahora no habrá para él indulto ni mucho menos.

Las tropas, que son las que luchan, pues el pueblo está en una actitud de marcada indiferencia, están hondamente divididas.

La garnición de Méjico está sublevada casi en totalidad; el general Treviño se ha levantado contra el Gobierno en la región Norte; se teme el levantamiento de tropas en Veracruz, pues allí se encuentra conspirando el coronel Gaudencia de la Llave, que tomó parte en la rebelión de Octubre; en Xochimilco, marchando ya sobre Méjico, también se señala la presencia de fuerzas insurrectas. En cambio los alumnos de todas las

Escuelas mil tares son partidarios del general Madero. El pueblo es, en su mayor parte, maderista.

En la Ciudadela, que es donde se encuentra refugiado el general D. Félix Díaz, ha habido un combate tremendo. El general Angeles Peña, ministro de la Guerra, dirigió el asalto, secundado por las tropas de los generales Blasquet y Huerta. El general Díaz logró salir de la posición sitiada, y apoderarse de una casa próxima, donde se hizo fuerte. La lucha ha sido mortífera. Los Bancos y comercios han cerrado sus puertas.

El fuego no ha cesado en todo el día; pero las tropas leales no han conseguido vencer la resistencia de los rebeldes, que continúan fuertes en la Ciudadela.

Han resultado varios cientos de muertos, y los daños en la población son muy considerables.

Un establecimiento de seguros ha quedado destruido.

NOTICIAS

En la noche del 11 del actual fué forzada la puerta principal de la Casa Consistorial de Fuentebureba, llevándose los ladrones un arca de nogal con bastantes documentos, la cual fué encontrada desoerrada en una finca sita a cien metros del Ayuntamiento.

Ignórase quiénes fueron los autores del hecho.

Hoy ha decomisado la guardia municipal una pequeña cantidad de pescado fresco, fallo de peso, que ha sido remitido al Hospital de S. Juan.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica el ascenso a médicos primeros, de los médicos segundos don Enrique Fernández Lozano, del Hospital militar de Ceuta; D. Juan Nuevo y Díez, del regimiento de San Marcial, y D. Gustavo Martínez Manrique, de la sexta compañía de la brigada Sanitaria y en comisión en la ambulancia de montaña número 1.

Recibamos nuestra cordial enhorabuena.

Han sido designados en el Cuerpo de Telégrafos:

Oficial 5.º, D. José Gil y Quintana, de Burgos a Bolorado. Auxiliar 3.º, D.ª María Aró y Ruiz de Santayana, de B. Ibaio a Miranda de Ebro.

TIENDA ASILO.—En el día de hoy se han suministrado 240 raciones.

A las cuatro de la tarde del 11 del corriente, en un corral del pueblo de Villagalijo, propiedad de Fabiana Torre, fué encontrado el cadáver de la hija de ésta María García, de 27 años, soltera, que se hallaba colgada de una viga con un cordel al cuello.

De las gestiones practicadas se cree que la desgraciada María puso fin a su vida.

El juzgado instruye diligencias.

Se paga a buenos precios el pelo en mata en el gabinete de la peluquería El Centro, Plaza Mayor, 4.

Se recomienda lean el anuncio inserto en cuarta plana, titulado *La Defensa del Comercio*.

En todos los mercados donde se cocen, son siempre preferidas las CONSERVAS TREVIANAS

El Vino One, agradableísimo al tomar, está probado que siempre hace bien; sus efectos fortificantes y aperitivos son inmediatos.

Gran surtido en jamones avileses, gallegos y andorranos. Jamón nuevo, todo magro. Especialidad en saichichón blancos y encarnados y carnes frescas de cerdo. Superiores hambres frescos de varias clases y chicharrones, saichichón de Vich, lomo embutido y riquísimo chorizo de lomo, especial para crudo, cecina de vaca, y queso manchego en aceite.

LA EXTREMEÑA

Saichichón de Manuel Sánchez. San Lorenzo, 36 y 38.

Cuaresma

BACALAO: La Gascosa y Noruega, todo legítimo; langosta, langostinos, calamars en su tinta y reñenos, salmón, congrio, merluza, angulas, almejas, thón mariné, sardinas sin espinas, con limón, con trufas, a la rubigot, en aceite, en tomate, y en escabeche; bacalao a la vizaina; conservas de frutas, melocotón, guinda, ciruela, pera, fresa y otras varias, todo al natural y en simbar, carne de membrillo, lo mejor de Puente Genil; pasas, higos, y ciruelas pasas; cafés superiores, thé, azúcar, chocolates hechos a brazo; aguardientes mono y ojón, coñac, rón y toda clase de licores, Jerez, Málaga y moscatel, todo embotellado y por litros.

Especialidad en vinos de Jerez para enfermos. 21, Plaza de Frim, 21, teléfono 108; excursión Villalón, 1, teléfono 78. EL BUEN GUSTO

Basilio Gurrea Cirujano-Dentista

Consulta diaria. Espolón, 20.

El notable ortopédico de Madrid, don Jerónimo Farré Gamell, autor de uno de los métodos más renombrados para el tratamiento mecánico de las hernias. (Aconsejamos a nuestros lectores que se fijen en el anuncio inserto en cuarta plana).

El talismán de la salud para combatir con éxito seguro el artrismo, cólicos nefríticos, gota, ciáticas, arenillas, mar de piedra, reuma, neuralgias, etc., es la «Piperazina Dr. Grau».

Neurastenia y debilidad se curan con el mejor tónico VINO PINEDO NUTRITIVO Y FORTIFICANTE. Descansad de las imitaciones.

Siempre enra, ó por lo menos alivia, el Bixir Estomacal de Siz de Carlos las enfermedades del aparato digestivo, por crónicas que sean, aunque tengan una antigüedad de 30 años y no se hayan aliviado con los demás tratamientos.

La bebida más barata es el Malte Kneipp. 20 años de éxito creciente. Ls médicos lo recomiendan todos.

Si los niños toman con repugnancia la leche sola, en cambio se deleitan cuando la toman mezclada con el Malte Kneipp. No es posible encontrar una bebida más adecuada al organismo de los niños que el Malte Kneipp.

Quien lo bebe una vez no deja ya nunca de tomarlo.

De venta en Burgos: Justo Martínez Plaza Mayor, 45, y José Mira, Espolón, 30

Quando hayáis probado todos los medicamentos contra la bronquitis los ferina, y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos, sin obtener alivio, acudir al FERINOL. De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

VINO AROUD

CARNE-QUINA-HIERRO el más reconstituyente soberano en los casos de: Clorosis, Anemia profunda, Malaria, Menstruaciones dolorosas, Calenturas, Calle Richelieu, 102, París. — Todas Farmacias

Diario de avises

Notas religiosas

SANTOS DE MAÑANA: Santos Faustino y Jovita.

CULTOS.

Capilla del Santísimo Cristo (Catedral).—Rézase todos los días de Cuaresma, a las seis de la tarde, el Santo Rosario y después hay plática doctrinal, por espacio de un cuarto de hora.

Los encargados de las pláticas son los señores D. Cefeino Calderón, D. Lorenzo Dancansa, D. Mauro Muñoz, D. Lorenzo Abad, D. Ricardo G. R. y J. D. Pedro R. Monie, D. Francisco G. Mayo y D. Calixto M. Carrasco, prebendados de la S. I. M.

Los miércoles y viernes, en vez del Rosario, se hace el santo ejercicio del Via Crucis y en lugar de la plática doctrinal hay sermón, a cargo de los señores que se indican en la tabla de la Catedral.

Los viernes se canta Miserere solemnemente por la capilla, después del sermón, y al final se da a adorar el «Ligam Crucis».

San Lorenzo.—Triduo a San Antonio. Misa cantada, sermón y ejercicio, a las diez de la mañana.

Santa Ana.—Triduo a San Antonio. A las seis de la tarde se hará un solemne triduo con el Via-Crucis, rosario y ejercicio en honor de San Antonio de Padua por todos sus devotos, para conmemorar la traslación de sus santas reliquias, dándose, al fin, a adorar la que existe en esta parroquia.

Esclavas.—Ejercicios espirituales de San Ignacio de Loyola, a las cinco y media.

Director: R. P. Saturnino Osés, S. J. Capilla de PP. Capuchinos.—Triduo en honor de Nuestra Señora de Lourdes, a las cinco de la tarde.

Mañana predicará un P. de la Comunidad.

Merced.—Ejercicios espirituales para señoras, desde el 15 de Febrero al día 23 del mismo, tercera dominica de Cuaresma.

Están encargados de dirigirlos los reverendos PP. José del Valle y Rafael Ruiz, de la Compañía de Jesús.

Mañana sábado, a las seis y media de la tarde, se hará la introducción a los Santos Ejercicios con el Rosario, sermón y cánticos.

Santa Clara.—Solemnes cultos que el Centro de la Pia-Unión de San Antonio de Padua, establecido en el Convento de Religiosas de Santa Clara, celebrará mañana sábado, Fiesta de la Traslación del Cuerpo del glorioso Tau natural franciscano.

Por la mañana, a las diez, se cantará solemnemente la Misa conventual, en el altar dedicado al santo.

Por la tarde, a las cinco y media, se dará principio con el Santo Rosario, se hará el ejercicio del Santo y a continuación habrá sermón, a cargo del señor D. Angel García Va divieso, beneficiado de la parroquia de San Lorenzo, terminándose con los gozos cautados y adoración de la reliquia del Santo.

Boletín Oficial

El Boletín Oficial de la provincia, correspondiente al día de hoy, contiene lo siguiente:

Ministerio de Instrucción Pública.—Real decreto, sobre distribución del personal de inspectores de primera enseñanza y correspondencia a Burgos un inspector provincial y tres auxiliares.

Junta provincial de Beneficencia.—Concediendo el plazo de un mes a las huérfanas que se consideren con derecho a dos dotes de 200 pesetas cada una, de la Obra pía de D. Pedro Agustín Vianco, instituida en Quintanas de los Frados.

Acuerdos municipales (Concejo de Treviño). Providencias judiciales y anuncios oficiales.

Casa de Socorro

Han sido curados: Juana Díaz, de 8 años, de una herida contusa en la mano izquierda.

Cayo Burgos, de 16, de una herida incisa en el dedo pulgar izquierdo. Higinio Briñas, de 34, de una contusión en el ojo izquierdo y erosiones en la cara y nariz, que le produjo otro individuo.

Hacienda

LIBRAMIENTOS D. Felipe del Monte, D. Perfecto González.

Registro civil

Defunciones.—Remedios García Fernández, de Manresa (Barcelona), ocho años y medio, Santa Cruz, 14. Nacimientos.—Basilio Santa María Mo-



A las madres

que quieren bien a sus hijos.

Solo los niños robustos y sanos pasan sin novedad el periodo de la niñez tan lleno de contratiempos. La Emulsión Scott es indispensable a los niños, pues da fuerza a los pulmones, vigor a los músculos y es el mejor remedio contra el RAQUITISMO, TOSFERINA, BRONQUITIS, DEBILIDAD y MOLESTIAS de la DENTICIÓN. La

EMULSIÓN SCOTT

es recomendada por todos los medicos

y se cuentan por millares los padres que la bendicen, como puede verse por la siguiente carta.

«Mi hija estaba débil y su bronquitis degeneró en crónica. Cada día iba peor, pasando la mayor parte del tiempo en cama, sus huesos atravesándole la piel. El médico ordenó tomase la Emulsión Scott y ahora la vemos saltar y brincar, con mejillas rosadas y sana del todo.»

RICARDO MANSERGA, calle Mata 24, 4o-24, Barcelona, 28 Feb. 1912. En vuestro provecho insistid pidiendo la auténtica Emulsión Scott. Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés, Calle de Valencia, 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

nasterio, Luis de Cuevas Puente, Julia de la Serna Roque. Matrimonios.—D. Prudencio Delens Monte, con D.ª Luisa Navarro Trespardene, mañana, a las ocho, en Santa Agueda.

En El Pardo

A las nueve de la mañana marcharon de cacería a El Pardo el Rey, los Infantes y demás invitados, entre ellos el conde de Romanones.

En la Gobernación

En el ministerio de la Gobernación se reciben muchísimas visitas de diputados y otras personas interesadas por los candidatos para las próximas elecciones provinciales.

El señor Alba nos ha dicho que reinaba completa tranquilidad en provincias y que no tenía noticias de interés que comunicarnos.

En Hacienda

Esta mañana visitaron al ministro de Hacienda los presidentes de las Diputaciones castellanas, pidiendo que se les haga la liquidación de los años de lo que tienen que pagar por segunda enseñanza.

Los directores del Conservatorio

Mañana firmará el Rey los nombramientos del maestro Bretón y del señor Benavente para la dirección del Conservatorio.

La Gran Via

La empresa concesionaria de la Gran Via ha satisfecho al Ayuntamiento 900 000 pesetas, importe de tres solares enclavados en la calle del Clavel.

La feria de Sevilla

SEVILLA.—La comisión de festejos de la feria ha creado un premio de 1.500 pesetas entre los artistas de toda España, para el mejor proyecto de grupo de casetas, con el fin de transformar el aspecto irregular que ofrecen las instalaciones.

Ultima hora

Per teléfono Madrid-8 1.

Lotería Nacional

En el sorteo celebrado hoy han resultado premiados los siguientes números:

Con 260.000 pesetas el 8.074 (Madrid). Con 130.000 el 1.983 (Zaragoza). Con 90.000 el 23.643 (Madrid). Con 40.000 el 19.292 (Valladolid).

Y con 6.000 cada uno de los números 18.534, 20.867, 5.246, 10.964, 11.979, 5.618, 9.733, 18.664, 1.720, 17.529, 3.336, 11.604, 18.833, 16.161, 12.628, 16.722, 14.582, 23.726, 19.441, 20.099, 11.770, 6.311 y 13.285.

Gaceta

Extracto del número correspondiente al día de hoy: Real orden circular, sobre la aplicación de la ley de reclutamiento a los órdenes religiosos, que ayer anticipamos.

—Disponiendo se aplique el artí-

culo 271 de la ley a los mozos que deseen satisfacer la cuota militar y tengan dos ó más hermanos que hayan prestado servicio en filas ó se hayan redimido.

En el romaneo verificado esta mañana en el matadero público de esta ciudad, de las reses degolladas ayer, han resultado los pesos siguientes:

Carne de reses vacunas y lanares 1.057 kilos. Despojos de ambas clases. 101 por cuyos conceptos, incluyendo los derechos de matadero, se han recaudado 252'41 pesetas.

Reses degolladas hoy: bueyes, 8, terneras, 10, carneros, 7, y cerdos, 13.

Observaciones meteorológicas del Instituto en el día de hoy:

Barómetro: a las ocho de la mañana, 694'1; a las cuatro de la tarde, 692'2. Temperaturas: máxima sol, 20'0; máxima sombra, 8'8; mínima sombra, 2'4 bajo 0.

Observaciones meteorológicas del Instituto en el día de hoy:

Barómetro: a las ocho de la mañana, 694'1; a las cuatro de la tarde, 692'2. Temperaturas: máxima sol, 20'0; máxima sombra, 8'8; mínima sombra, 2'4 bajo 0.

Observaciones meteorológicas del Instituto en el día de hoy:

Barómetro: a las ocho de la mañana, 694'1; a las cuatro de la tarde, 692'2. Temperaturas: máxima sol, 20'0; máxima sombra, 8'8; mínima sombra, 2'4 bajo 0.

EL CENTRO.—Gran peluquería, Plaza Mayor, número 4, (junto al Café Suizo)

des de los pueblos para que instalen casetas en el Real de la feria.

Marcha de tropas

GRANADA.—Se han recibido órdenes para que marche inmediatamente a Cautá el único escuadrón del regimiento cazadores de Vitoria que quedaba en esta ciudad.

Exequias

CÁDIZ.—El próximo miércoles se celebrarán en la Catedral solemnes funerales en sufragio del señor Moré.

Serán invitados la Junta de demas, todas las autoridades, centros, colectividades, los alcaldes de San Fernando, Chiclana y Conil, pueblos que el señor Moré representó en Cortes, y los senadores y diputados por la provincia de Madrid.

Crimen por robo

AVILA.—Comunican de Solana de Rivalmar que se ha encontrado muerta en su domicilio a una mujer, que vivía completamente sola.

Parece, según el informe de los médicos, que la muerte fué producida por estrangulación. En el pueblo se dice que el móvil del crimen ha sido el robo.

Un asalto

BARCELONA.—Telegrafían de Gerona que unos desconocidos asaltaron una casa en Cadagües, donde vivían solas dos hermanas que, según público rumor, eran poseedoras de una fortuna.

Los ladrones hirieron gravemente a una de ellas. La otra pidió auxilio, acudiendo a los gritos varios vecinos, que detuvieron a los bandidos.

De Guipúzcoa

SAN SEBASTIÁN.—El capitán general de Valencia ha pasado aquí algunas horas, visitando las obras de construcción de su palacio.

El domingo se reunirán en Madrid los comisionados de las Diputaciones vascoas, para gestionar del Gobierno varios asuntos que interesan a estas provincias.

Según noticias de Fuenterrabía, la suscripción a favor de las víctimas del naufragio del vapor Constantino, asciende a 55 000 pesetas.

El último donativo ha sido el de la Infanta Isabel, que remitió 100 pesetas.

De Aragón

ZARAGOZA.—E1 La Almunia se ha verificado una imponente manifestación del vecindario, para pedir la construcción de obras de saneamiento, que mejoren las condiciones higiénicas de la población y sirvan para dar trabajo a los muchos obreros que carecen de él.

La revolución en Méjico

PARÍS.—Los rebeldes mejicanos se defienden valerosamente. La población permanece encerrada en sus casas.

Han atacado los revolucionarios a varios trenes de mercancías, robándolos e incendiándolos. Se teme por la suerte que hayan podido correr los viajeros que salieron de Méjico el martes con dirección Sur.

Un norteamericano que no tomaba parte en la lucha murió de un balazo y una amiga suya fué mortalmente herida.

Se insiste en que han ocurrido desórdenes en Veracruz y que los rebeldes han incendiado la estación de Colonia.

El general Castro ha tomado posesión de Banderas.

Jefe castigado

PARÍS.—El Diario Oficial publica un decreto, suspendiendo por un año en su cargo al teniente coronel del ejército territorial Paty du Clam.

Ha motivado la corrección una carta que remitió a un periódico.

De Alemania

BERLÍN.—La comisión de presupuestos, a pesar de la opinión del ministro de Marina, aprobó una moción presentada por el centro y apoyada por los socialistas, rebajando a dos años la duración del servicio en los cuerpos de infantería y artillería de Marina.

De Austria

VIENNA.—Son inexactas las noticias

referentes a la enfermedad del arquiduque Francisco Fernando, quien goza de excelente salud.

El primero de Marzo se reunirá en Trieste el Congreso de delegados de las colonias albanesas, de Europa y Egipto.

Una huelga

NEW YORK.—Los maquinistas de los ferrocarriles de Este se han declarado en huelga.

Suceso raro

PARÍS.—El gerente de un comercio del boulevard de los Italianos estaba en su despacho haciendo el recuento de billetes, cuando tuvo necesidad de salir y cerró la puerta, dejando un perro dentro y los billetes sobre la mesa.

Al regresar al despacho encontró en desorden los billetes, faltando varios de 100 francos.

Resultó que se los había comido el perro.

Inmediatamente se dió a este una poción energética y los devolvió, tan poco deteriorados que se pueden cambiar en el Banco.

MEMORIAS.

Bolsa

Table with columns: Precio anterior, Cambio de hoy, and various market items like '4 por 100 interior', 'Idem fin de mes', etc.

ISIDRO PLAZA

Comerciante Banquero y Cambiante de monedas. Esta casa, la más antigua de esta ciudad en operaciones de Banca y Bolsa, ha establecido un servicio especial y muy económico para la compra y venta al contado de toda clase de valores del Estado, entregando los títulos en el acto.

Se admiten depósitos en metálico y valores sin cobrar derechos por custodia. Préstamos hipotecarios.

Horas de oficina: de 9 a 2 y de 4 a 7.

Anemia, debilidad, inapetencia

desaparecerán rápidamente con el uso del

Vino Tónico Velasco

LAIN-CALVO, 20, FARMACIA.

Almoneda

Aparador y mesa de comedor, sillaría de rejilla, centro de sala y camas. Pasaje de la Flora, 9, 4.º, derecha.

TOS

Se cura con las Píldoras Benzo balsámicas-calmanes Martin. Precio: una peseta la caja. De venta: Farmacia del autor, Espolón, 54 (Correos).

Venta

de una berlina y dos guarrañones para tranco, en ventajosas condiciones. Informes, en esta administración.

Confitería Moderna

En este establecimiento encontrará el público exquisitas empanadas de pesca-do todos los días de vigilia. Los domingos, de ternera.

CONFITERIA MODERNA

Calle del Cid, 3.

Palomina

Se vende en San Pedro de Cardena.

Oficial

Se necesita un carpintero mecánico que sepa trabajar en máquina de cinta y en otra de labrar, en los talleres de Manuel Antón.

Se necesita

chico listo y de buenos antecedentes. Gurrea, dentista, Espolón, 20.

Anuncio

Se necesita un dependiente bien impuesto en el ramo de tejidos al detal, para fuera de la capital. Informarán los señores Santamaría y Martínez.

Practicante

Se ofrece uno, con 26 años de servicios y buenas referencias; posee documentos que lo acreditan. Informes, al señor cura párroco de Cubillo del Campo ó al señor alcalde.

Ama de cría

Viuda, con leche de un mes, se ofrece para casa de los padres. Informará Leonor Miguel, en Sanibáñez del Val.

Criada

que entienda de cocina y con buenos antecedentes se necesita. Espolón, 20, 3.º, izquierda.

Los Previsores del Porvenir

SECCION DE LA CAPITAL. Se ruega a todos los socios ó sus representantes asistir a la importante reunión que en segunda convocatoria se celebrará el domingo 16, a las once y media de su mañana, en el local que ocupan las escuelas de niñas, sitas en el edificio del Teatro, para tratar asuntos relacionados con la organización y marcha de la misma.

Novedades en corbatas y guantes

Espolón, 42.—Precios fijos

Injertos

Se venden injertos de tempranillo, garnacho, blanco y mazuelo, sobre Aramón y Murviedro, clase superior. Diríjase a Zoilo Ortega, en Miranda de Ebro.

Venta

de un tronco de caballos españoles y un factón. Para informes, dirigirse a la fábrica de loza, de D. Nazario Escudero.

Almoneda

se hace hasta el día 20 de varios muebles, de once a una de la mañana, en el Paseo de la Isla, núm. 25, entresuelo, izquierda.

Un niño hermoso

Con mejillas sonrosadas, con su alegre charla y sus gracias infantiles indica una buena salud, siendo el encanto de sus padres, que se extienden contemplándolo. ¿Cómo conseguiréis tenerle siempre sano y alegre? Dándole durante los inviernos la sin rival

Emulsión vitá

á la nucleína DE T. PÉREZ. Los que no la hayáis usado ensayadla y comparad sus resultados con la que creáis mejor y á buen seguro que no tomaréis otra. Pedid siempre EMULSION VITÁ; es UNICA y no tiene rival que la aventaje para curar de verdad la escrófula, linfatismo, raquitismo y anemia.

Precio: 3,50 pesetas frasco grande y 2 pesetas frasco pequeño. Depositario en la provincia D. Adolfo Carazo, Aroas (Burgos).

Depósito en Burgos, farmacia de D. Ildefonso Martín (Correos). De venta en todas las farmacias y droguerías.

Se arrienda

Una cuadra con cochera. Trinidad, 14, informarán.

Se traspasa

por tener que atender á otros negocios, el acreditado establecimiento de vinos y comidas de la calle de San Pablo, número 4. Para tratar en el mismo.

Rosales injertos copa alta

ÁRBOLES FRUTALES Y MADERABLES. Rafael León.—Logroño.

Cementos

Los de la acreditada marca Ancora, se venden en el almacén de maderas de Francisco Romero, estación del ferrocarril, Burgos. Único representante en esta provincia.

Buen negocio

Por tenerse que ausentar su dueño, para dedicarse á otros negocios fuera de la villa, se traspasa la acreditada fonda y Café Universal, que Pariso A. o sea tiene establecido en Villada (Palencia), adiriéndose que en la misma casa se halla instalado el único Casino que tiene la localidad.

Para informes, dirigirse á dicho señor Alonso.

Gritzner

El establecimiento de máquinas de coser que tan favorecido está siendo por el público por su excelente resultado, se ha trasladado de Lain-Calvo, 22, á San Lorenzo, 29 y San Carlos. Sucursal en todas las capitales.

Bicicletas

inglesas «Mead», garantizadas, se venden en la misma, al contado y á plazos de 15 pesetas mensuales.

Traspaso ó venta

Se hace de la herrería de Andrés Mendoza, sita en el barrio de San Pedro de la Fuente. Cuenta con buena parroquia y se traspasa por dedicarse su dueño á otra clase de industria. Informes en la misma herrería.

Motor de gas pobre

Se vende uno Otto, legítimo, de 12 caballos efectivos de fuerza. Razón: Hijo y Sobrino de M. Villanueva, Espolón, Burgos.

Liquidación de peletería y faldas barreras

Se realiza con un 50 por 100 de economía

Precio fijo. — "BON MARCHÉ," — Espolón, 6.

A los que padecen de la Diabetes

Se cura radicalmente con el Pan de Glúten. Venta exclusiva en el almacén de Coloniales de Donaciano Martínez, Moreña, núm. 10.

Hay que aprovecharse

Por fin de temporada nos proponemos liquidar todas las existencias de invierno GABANES, CAPAS, PELLIZAS, TRAJES. Impermeables, marca «El León», TRAJECITOS PARA NIÑOS, hermosos modelos, todo á precios increíbles. Gran novedad en cortes de trajes, desde 10 pesetas. Corte elegante, confección á medida á precios módicos.

Sastrería de Hijos de Victor Palacios. Calle de la Sombrerería, número 9.

El emperador de los vinos finos

"Ajerezado Castilla," De venta en la bodega de José Tarancón, Almirante Bonifaz, 13.

Pesetas 175 botella. Devolviendo el casco se abonan 0'20 pesetas.

Grandes talleres mecánicos y almacén de muebles de Manuel Antón.-S. Juan, 63

Habiendo adquirido recientemente la máquina llamada «La Tupi», tengo el gusto de ponerlo en conocimiento de todos los que se relacionen con trabajos de madera y del público en general, que desconozca los trabajos de mi casa, visiten ésta y se convencerán ser la única en adelantos modernos, así como el buen gusto y economía en los encargos que se me confíen, no omitiendo sacrificio alguno para contar con personal instruido y competente.

Trabajos de mi casa en el Taller mecánico

Se sierra toda clase de maderas de 6 metros largo por 0'40 ancho, hasta la medida mínima. Se voltea, labra, se saca grueso, se escoplea, acanala, se moldean tableros, rebajos de guillotinas á cuchilla ó con sierra, molduras rectas y de vueltas, jambas, rodapiés, torneados y lezcos.

Especialidad en ensamblajes para los carpinteros.

Vides americanas

Injertos, barbados, estacas y estaquillas. Inspeccionado oficialmente por el servicio agronómico de S. M. Con la más absoluta garantía y la más completa selección en las plantas de todos los vigaños. Precios los más económicos en el mercado. Contesto á cuantas consultas se me hagan respecto á clases y precios. Análisis gratis las tierras que se me envíen.

Los Balbases PRIMITIVO OLAVARRÍA Los Balbases

Vides Americanas

Estacas, barbados, injertos, selección y autenticidad garantizadas precios por correspondencia. Variedades únicas que cultivamos.—Aramón x Rupestris Ganzin núm. 1. Aramón x Rupestris Ganzin núm. 9. Mourvèdre x Rupestris núm. 1202.

AQUILES MORALES Y HERMANO.—Propietarios viticultores.—MONTEAGUDO (Navarra)

Los informes oficiales que de estos viveros dá D. León Laguna, Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico de Aragón y Rioja, en el «Boletín Oficial» de la provincia de Zaragoza, correspondiente al 3 de Enero del año actual, dicen como sigue: «Los viveros que los Sres. Aquiles Morales y H.ª., de Monteagudo (Navarra) poseen en cultivados que los años anteriores, presentando en su conservación todas las plantas una losanía y un desarrollo perfectos.—La selección de las mismas es, como siempre, irreprochable, y los injertos no ofrecen ningún rebote que acuse pie americano distinto del indicado. No cabe, pues, la más pequeña duda sobre la autenticidad de las plantas cultivadas en estos viveros, que más arriba quedan relacionados. Los injertos están muy bien soldados, y la madera de éstos, como la de los barbados y estacas de los pies madres, han sufrido un agotamiento y madurez completos por causa del esmerado cultivo y del buen tiempo reinante en la colonia vitícola.»

Los agricultores que hayan de repoblar sus viñedos ya sabrán, por los informes que anteceden, que esta casa puede hacer sus ventas de vides americanas con la mayor garantía de autenticidad y selección, bases principales para el buen resultado de las plantaciones.

Importante para el público

Herniados, Quebrados, leud. Llegará á esta ciudad, hospedándose en el Hotel Universal (antes Monín), don de permanecerá solamente el jueves día 20 del actual, el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuádruple y Triple Regulador, que tantas curaciones de hernias han realizado, y de los cuales hacen hoy constante recomendación los eminentes médicos, convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, porque nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent, de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molestan ni hacen daño, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos, sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase, y sin temor á que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación.

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las desviaciones de las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y, en general, todos los defectos de conformación del cuerpo humano.

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Burgos únicamente el día 20 del actual en el Hotel Universal (antes Monín); en Valladolid el día 22 en el Hotel Victoria, calle del Peseo 4, y en Palencia el día 21 en el Hotel Central, donde podrán consultarse cuantas personas lo deseen. Los que no aproveshen entre días tendrán que dirigirse á su consulta en Barcelona, Linares, 12.

INTERESANTE

En el comercio de D. Eustasio de Lafuente, grabador y óptico, Espolón, 10 puede adquirirse por módico precio un aparato sencillo y económico, de nuevo sistema y adaptable á la medida, que cura las hernias ó evita las molestias que ellas ocasionan. No se cobra el importe hasta después de probado el aparato y que el interesado, ó un médico de su confianza, den su conformidad.

NOTA.—Vistos los excelentes resultados obtenidos, se ha pedido y conseguido Privilegio de invención, patente número 44.530. ESPOLÓN VITICULTORA.—BURGOS

Taller de encuadernación de Melchor Casado Asenjo

Lain-Calvo, números 43, 45 y 47. Esta casa se encarga de cuantos trabajos se relacionan con dicho arte, á precios sin competencia, así como también encontrarán los Sres. Sacerdotes, encuadernados, los Boletines Eclesiásticos, libros de nacimiento y defunciones, misales, breviarios, etc., á precios muy económicos.

Imprenta del DIARIO.

